Medio	Terra			
Fecha	12-5-2013			
Mención	Chile: diversos candidatos buscan cupo en			
	Congreso. Habla Esteban Valenzuela,			
	cientista político y académico de la UAH.			

12 de mayo de 2013*14:55

Chile: diversos candidatos buscan cupo en Congreso Las movilizaciones sociales de los últimos años han abierto

las puertas del Congreso chileno a dirigentes de los pescadores, defensores de la diversidad sexual y ex líderes estudiantiles, cuya participación política era impensada hace una década atrás

"Que lleguemos al Parlamento los candidatos y las candidatas que provenimos del mundo social y político significa que avanzó el movimiento social, sin duda. Y ganar ese espacio es una garantía democrática, de expresión popular", afirmó a The Associated Press la ex líder estudiantil Camila Vallejo.

La militante comunista, actual candidata a un escaño en la Cámara de Diputados por La Florida, al suroriente de Santiago y futura madre, es una de las principales caras del renovado escenario político que, pese a ser incipiente, podría aportar los cambios que el movimiento social chileno demanda.

Chile enfrentó en 2011 el año de mayores movilizaciones sociales desde el regreso de la democracia tras la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990). Los más emblemáticos fueron los estudiantes, que convocaron a cientos de miles de personas en actos públicos.

Del movimiento estudiantil emergieron varias figuras que pelearán por un cupo parlamentario en las elecciones del 17 de noviembre en las que se renovará la totalidad de los 120 diputados, aunque la mayoría va por otra reelección, y 20 de los 38 senadores.

Para Vallejo la existencia de nuevos rostros y de eventuales nuevos diputados provenientes del mundo social no significa todavía "el triunfo total". "Lo que sí, vamos a utilizar la plataforma parlamentaria para darle mayor combustión a los procesos de transformación social, económica y política que Chile requiere", dijo.

El experto en Ciencias Políticas Esteban Valenzuela de la Universidad Alberto Hurtado explicó a la AP que, a diferencia de la denominada "revolución de los pingüinos" de 2006 liderada por estudiantes secundarios que peleaban por una reforma educacional, del movimiento estudiantil de 2011 emergieron varias figuras políticas con alta adhesión ciudadana.

"Se ha logrado una generación de recambio en el Partido Comunista y varios otros dirigentes estudiantiles han buscado espacio en partidos y movimientos políticos nuevos", alejados de los dos grandes conglomerados: la centroizquierdista Concertación y la oficialista Coalición por el Cambio, afirmó Valenzuela. Uno de ellos es el ex presidente de los estudiantes de la Universidad Católica, Giorgio Jackson, quien hoy figura como candidato a diputado por el movimiento Revolución Democrática.

También se destaca Francisco Figueroa, otrora vicepresidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile, quien competirá por un escaño bajo el alero de la Izquierda Autónoma, un movimiento político universitario que también analiza una eventual candidatura de Gabriel Boric, sucesor de Vallejo en la presidencia de esa federación.

Pero las movilizaciones de los últimos años en Chile abarcaron también demandas medioambientales, de diversidad de género y regionales.

Desde el movimiento social de la austral región de Aysén, que en febrero de 2012 y por más de tres semanas protagonizó duras protestas por mejoras económicas y sociales para el desarrollo regional, emergió la figura de Iván Fuentes, un pescador artesanal que se transformó en personaje clave en las negociaciones con el gobierno. Fuentes pelea hoy por un cupo al Parlamento como independiente pero apoyado por el opositor partido Demócrata Cristiano.

En diálogo con la AP el dirigente afirmó que la posibilidad de que rostros del mundo social se acerquen a un escaño politico refleja "el despertar nuevo de Chile donde es la ciudadanía la que está demandando".

Añadió que Chile vive "un minuto especial, no por nosotros los candidatos, sino por las demandas que han salido desde la calle.

Para Valenzuela, que líderes como Fuentes figuren en el espectro político está asociado al despertar regionalista que se vive en Chile y que responde al descontento de las regiones del norte y sur del país con las políticas centralistas impulsadas por los dos grandes conglomerados políticos.

"El regionalismo militante es mucho más fuerte y hay un hastio con las dos grandes coaliciones políticas por no impulsar una descentralización", explicó.

En la otra vereda política, el oficialismo cuenta con Valentina Verbal, una transexual aspirante a diputada por el partido Renovación Nacional. Verbal fue activista por los derechos de gays, lesbianas, bisexuales y transexuales y hoy lucha por no aparecer como "Gonzalo" en la papeleta que prepara el Servicio Electoral.

Los candidatos deberán enfrentarse ahora al sistema electoral binominal, heredado de la dictadura, que establece que una lista de candidatos debe doblar en votos a la lista rival para obtener los dos cupos de senadores o diputados en competencia en cada distrito o circunscripción.

En este escenario, los acuerdos preelectorales serán claves para obtener una mayoría política en el Parlamento que permita impulsar las reformas que el mundo social demanda y que apuntan a la educación, la salud y la reforma del sistema tributario.

"Para que el movimiento social triunfe se requerirá de una mayoria parlamentaria y de un gobierno que asuma un compromiso con las demandas ciudadanas, que ese gobierno sea parte activa del ejercicio de la democracia a través de la cual se logren concretar las transformaciones planteadas", enfatizó Vallejo.

"Esto es, garantizar los derechos básicos y fundamentales del ser humano y terminar con la desigualdad, la injusticia social y el imperio del mercado", concluyó.